

PENGEMBANGAN POTENSI DESA GENUKWATU PASCA PANDEMIC COVID-19 MENUJU MASYARAKAT YANG MAMPU BERDAYA SAING

Nurul Hidayati*, Wulandari
STIE PGRI Dewantara Jombang
Korespondensi*: nurul.hidayati@stidewantara.ac.id

Abstrak

Desa Genukwatu merupakan salah satu desa yang berada di Kecamatan Ngoro, Kabupaten Jombang. Potensi masing-masing Desa di berbagai wilayah sudah pasti ada dan itu tanpa terkecuali Desa Genukwatu. Baik potensi bidang UMKM, potensi bidang pendidikan, potensi bidang budaya, dan potensi bidang sosial. Meskipun potensi tersebut sangat baik, namun peran masyarakat juga harus seimbang demi menjadi pendukung potensi tersebut agar dapat mengolahnya menjadi lebih baik lagi dan memiliki nilai jual. Untuk itu, penulis bersama team mahasiswa yang sedang melaksanakan. Pengabdian dosen dan mahasiswa di Desa Genukwatu melakukan kegiatan yang dimana fokus utama adalah pengembangan potensi masyarakat desa dibidang UMKM (Branding UMKM), Pendidikan (Melaksanakan Pelatihan), Sosial (Mengadakan acara besar dimana melibatkan seluruh masyarakat Desa), Budaya (Membuat konsep pengembangan budaya yang sebelumnya belum terealisasi). Kegiatan tersebut telah diselesaikan dengan baik oleh penulis bersama team pengabdian dosen dan mahasiswa.

Kata Kunci: UMKM, Pendidikan, Budaya, Sosial

Abstract

Genukwatu Village is one of the villages in Ngoro District, Jombang Regency. The potential of each village in various regions is definitely there and that is no exception for Genukwatu Village. Both the potential in the MSME sector, the potential in the education sector, the potential in the cultural sector, and the potential in the social sector. Even though this potential is very good, the role of the community must also be balanced in order to become a supporter of this potential so that it can process it even better and have a sale value. For this reason, the author and the student team who are currently implementing it. Devotion of lecturers and students in Genukwatu Village to carrying out activities where the main focus is developing the potential of village communities in the field of UMKM (Branding UMKM), Education (Conducting Training), Social (Holding large events involving the entire village community), Culture (Creating a concept of cultural development that is previously unrealized). This activity was well completed by the authors and the lecturer and student service team.

Keywords: *UMKM, Education, Culture, Social*

A. PENDAHULUAN

Pandemi Covid-19 membawa banyak perubahan yang salah satunya adalah mengenai menurunnya perekonomian dan aktivitas di berbagai sektor dan wilayah di Indonesia. Pandemi Covid-19 tersebut berangsur lama kurang lebih 2 tahun, namun tanpa dipungkiri keadaan kembali menjadi normal dengan adanya peran serta keterlibatan seluruh masyarakat Indonesia dalam menuntaskan virus Covid-19. Kembali normalnya segala aktivitas dalam bermasyarakat sering disebut keadaan pasca pandemik. Proses pemulihan kembali kehidupan masyarakat sekitar terutama dalam bidang perekonomian menjadi pokok utama dalam hal tersebut dan menjadi perhatian pemerintah pusat.

Peran tim kegiatan pengabdian dosen dan mahasiswa tentunya sangat penting dalam pendampingan proses pengembangan potensi masyarakat pasca pandemi Covid-19. Potensi tersebut baik berupa UMKM masyarakat, pendidikan, sosial, dan budaya,

yang dimana semua aspek tersebut dapat menjadi nilai daya saing dalam suatu wilayah. Selain itu keterampilan mengatasi dan menyelesaikan permasalahan yang terjadi dalam kegiatan dimasyarakat merupakan media untuk belajar membangun hubungan dengan masyarakat sekitar. Keikutsertaan kegiatan pengabdian dosen dan mahasiswa dalam kegiatan masyarakat pastinya akan menjadi obyek utama yang akan dihadapi selama proses pengabdian berlangsung.

Profil Mitra Binaan

Lokasi kegiatan pengabdian dosen dan mahasiswa bertempat di Desa Genukwatu, Kecamatan Ngoro, Kabupaten Jombang. Genukwatu menurut arti Bahasa berasal dari kata “Genuk” yang berarti Gentong/tempat air yang berbentuk seperti tempayan besar yang terbuat dari tanah, dan “Watu” yang berarti batu. Jadi, Genukwatu dapat diartikan sebagai Gentong atau wadah air yang terbuat dari Batu (Harumaya, 2022).

Desa Genukwatu merupakan salah satu desa di wilayah Kecamatan Ngoro dan Kabupaten Jombang, tepatnya berjarak 4 Km dengan Kecamatan Ngoro dan berjarak 20 Km dengan Kabupaten Jombang. Luas wilayah Desa Genukwatu adalah 500.614 Ha dan luas tanah pertaniannya sebesar 246 Ha dengan kepadatan penduduk 1.395 Km², dimana terdapat perbatasan wilayah dengan:

- Sebelah Timur: Desa Kauman
- Sebelah Utara: Desa Pulorejo dan Desa Badang
- Sebelah Barat: Desa Jombok
- Sebelah Selatan: Kabupaten Kediri

Masyarakat Desa Genukwatu juga memiliki beberapa usaha UMKM produk jamur, konveksi topi, wisata kolam pancing, pabrik kerupuk, dan masih banyak lagi yang sangat berpotensi memajukan desa tersebut di bidang perekonomian. Namun beberapa masalah sudah pasti adanya dalam perekonomian UMKM aspek pemasaran, bahkan permasalahan di desa juga meliputi aspek pendidikan, aspek budaya, dan aspek sosial.

Melihat dari permasalahan tersebut, penulis bersama tim pengabdian dosen dan mahasiswa membagi berbagai tugas dalam pengabdian masyarakat demi tercapainya tujuan dan mencari solusi dalam setiap permasalahan dari pengabdian untuk masyarakat:

- Aspek pemasaran mengadakan branding produk
- Aspek pendidikan mengadakan pelatihan Ms.Word untuk adik-adik SD dan SMP
- Aspek Budaya mengadakan renovasi terhadap situs peninggalan
- Aspek Sosial mengadakan acara jalan sehat yang diikuti seluruh masyarakat.

B. TINJAUAN PUSTAKA

Pembangunan desa dan kawasan pedesaan merupakan faktor penting bagi pembangunan suatu daerah, pengentasan kemiskinan dan pengurangan kesenjangan antar wilayah. Perkembangan desa di Indonesia tentunya juga meningkat tiap tahunnya. Namun, peningkatan tersebut tidak diikuti dengan peningkatan kesejahteraan dari masyarakat sekitar. Dalam upaya mencapai keberhasilan tujuan pembangunan wilayah pedesaan saat ini, secara umum dihadapkan pada banyak tantangan baik yang berupa eksternal dan internal. Selama ini masyarakat pedesaan dicirikan dengan kondisinya yang serba kurang apabila dibandingkan dengan masyarakat perkotaan. Dari segi ekonomi, jelas terbukti bahwa masyarakat kota lebih mempunyai taraf kehidupan jauh diatas masyarakat pedesaan. Dari segi pendidikan, jumlah serta kualitas pendidikan masyarakat desa jauh dibawah masyarakat perkotaan (Soleh, 2017).

Menurut Ahmad Soleh, Potensi desa merupakan daya, kekuatan, kesanggupan dan kemampuan yang dimiliki oleh suatu desa yang mempunyai kemungkinan untuk dapat

dikembangkan dalam rangka meningkatkan kesejahteraan masyarakat (Soleh, 2017). Apalagi dimasa yang sekarang setelah adanya pandemi Covid-19, hal tersebut sangat menjadi perhatian pemerintah dan masyarakat untuk memulihkan semua keadaan baik aspek perekonomian, aspek pendidikan, dan lain-lain. Menurut Edy Sutrisno, Salah satu dampak pandemi Covid-19 terhadap sektor UMKM yang tentunya sangat memberikan pengaruh terhadap kondisi perekonomian Indonesia dimana kontribusi UMKM terhadap perekonomian Indonesia sangat besar (Sutrisno, 2021). Perlu adanya program pengembangan potensi desa dimasa pasca pandemi yang dimana fokus utamanya adalah demi tercapainya kesejahteraan masyarakat desa.

C. METODE PELAKSANAAN KEGIATAN

Desa Genukwatu merupakan desa yang sangat memiliki potensi baik dari berbagai aspek. Potensi yang sudah seharusnya menjadi peluang untuk memajukan wilayah desa. Namun, disamping itu terdapat masalah yang dihadapi terkait dengan:

- 1) Aspek Pemasaran
- 2) Aspek Pendidikan
- 3) Aspek Budaya
- 4) Aspek Sosial

Meskipun potensi desa Genukwatu seperti UMKM, budaya, dan lain-lain sangatlah baik, namun cara pengembangannya dan pengelolannya masih belum cukup menjadikan potensi tersebut sebagai nilai daya saing. Perlu adanya edukasi dan pelatihan yang dimana fokus utama harus dapat membawa perubahan lebih baik terhadap potensi masyarakat desa. Melihat dari permasalahan tersebut, penulis memiliki gambaran penyelesaian:

- 1) Membantu pemasaran UMKM
- 2) Mengadakan Pelatihan Ms. Word tingkat SD dan SMP
- 3) Menyumbangkan ide untuk konsep renovasi situs peninggalan
- 4) Mengadakan acara jalan sehat dan senam bersama

Kegiatan PKM yang dilakukan tim pengabdian dosen dan mahasiswa di Desa Genukwatu. Sesuai dengan permasalahan yang dihadapi mitra, maka kegiatan PKM ini fokus terhadap pengembangan potensi desa yang masa sebelumnya terkendala karena pandemi Covid-19. Pengembangan potensi Desa yang harapannya akan menjadikan Desa memiliki nilai daya saing. Gambaran dari kegiatan tersebut adalah sebagai berikut:

- 1) Tim pengabdian dosen dan mahasiswa membantu mempromosikan usaha produk jamur yang dimiliki masyarakat. Promosi tersebut dengan cara pengambilan foto yang baik dan diedit sedemikian rupa agar terlihat bagus dan menarik. Setelah itu, diupload via Facebook dengan untuk menjangkau atau dikenal masyarakat. Tim pengabdian STIE PGRI Dewantara Jombang juga membantu dalam pembuatan logo dan kemasan menarik yang nantinya akan siap dipasarkan.
- 2) Tim pengabdian dosen dan mahasiswa membantu dalam pengembangan SDM dengan cara mengadakan pelatihan mengenai perangkat lunak yaitu Pelatihan *Ms. Word* yang diikuti tingkat SD/SMP.
- 3) Tim pengabdian dosen dan mahasiswa menyumbangkan ide nya untuk konsep renovasi peninggalan situs sumber mata air (Blumbang Santri) yang sebelumnya belum terawat dan belum pernah terenovasi. Sehingga gerakan pertama yang kami lakukan adalah dengan pembersihan sampah-sampah yang ada di dalam aliran sumber. Selanjutnya, proses untuk pemasangan paranet, benner dilarang buang sampah, pemasangan pagar, dan plang nama sumber.

- 4) Tim pengabdian dosen dan mahasiswa mengadakan acara sosial yakni jalan sehat dan senam bersama dengan masyarakat untuk menjalin rasa persaudaraan antar masyarakat.

D. HASIL PELAKSANAAN KEGIATAN

Kegiatan pengabdian dosen dan mahasiswa yang dilakukan secara intensif selama kurang lebih 1 (satu) bulan, yaitu selama bulan Juli 2022. Pelaksanaan dilakukan secara langsung terjun ke lapangan dengan menyusun berbagai program kerja yang nantinya sebagai wadah pengembangan potensi desa. Tahapan dari kegiatan ini dimulai dengan koordinasi antara tim penulis dengan mahasiswa yang akan membantu di lapangan. Kegiatan ini diperlukan guna menyamakan visi dan langkah pada saat terjun di desa. Selanjutnya, dilanjutkan dengan kegiatan musyawarah yang melibatkan para perangkat Desa Genukwatu, masyarakat Desa Genukwatu.

Tabel 1. Uraian Deskripsi Kegiatan

No	Hari/Tanggal	Uraian Kegiatan	Keterangan	
			Target	Capaian
1.	Jum'at, 1 Juli 2022	Pembukaan pengabdian	Undangan yang disebar 34 orang	Kehadiran undangan 30 orang
2.	Sabtu, 2 Juli 2022	Observasi Pabrik Kerupuk	Dapat mengetahui cara pengolahan kerupuk	Ikut turut serta dalam pembuatan adonan kerupuk, membentuk adonan, kemudian mengeringkan kerupuk
3.	Minggu, 3 Juli 2022	Senam	Ibu-ibu Desa Genukwatu	Ibu-ibu Desa Genukwatu serta mahasiswa
		Pemasaran Wisata Kolam Pancing	Masyarakat dapat mengetahui keberadaan kolam pancing di Dusun Bangle Desa Genukwatu	Pembuatan akun media sosial yaitu facebook sehingga dari berbagai daerah dapat mengetahui keberadaan kolam pancing tersebut
		Kerja Bakti Balai desa	Taman Balai Desa & halaman Balai Desa	Membersihkan seluruh lingkungan Balai Desa dimulai

				dari pembersihan taman hingga halaman Balai Desa
4	Senin, 4 Juli 2022	Posyandu Dusun Genukwatu	Balita & anak-anak Dusun Genukwatu	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Genukwatu datang ke posyandu
		Yasinan Dusun Godong	Seluruh ibu-ibu anggota yasinan	Ikut serta kegiatan yasinan bersama ibu-ibu anggota yasinan
5	Selasa, 5 Juli 2022	Posyandu Dusun Sumbersari	Balita & anak-anak Dusun Sumbersari	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Sumbersari datang ke posyandu
6	Rabu, 6 Juli 2022	Posyandu Dusun Gapuk	Balita & anak-anak Dusun Gapuk	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Gapuk datang ke posyandu
		Yasinan Dusun Gapuk	Seluruh ibu-ibu anggota yasinan	Ikut serta kegiatan yasinan bersama ibu-ibu anggota yasinan
7	Kamis, 7 Juli 2022	Posyandu Dusun Kedungbokor	Balita & anak-anak Dusun Kedungbokor	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Kedungbokor datang ke posyandu
8	Jum'at, 8 Juli 2022	Pembagian Shodaqoh Bersama AFCO	Masyarakat Desa Genukwatu yang kurang mampu	Ikut serta membagikan sembako berupa beras, ikan patin, ayam potong sosis & bakso frozen di Balai Desa
		Diba'an Dusun Banggle	Seluruh anggota Diba'an	Ikut serta pembacaan maueled diba'

9	Sabtu, 9 Juli 2022	Pelatihan <i>Ms. Word</i> Pertama	Adik-adik Sd Kelas 5 & 6 SD serta SMP	Diikuti oleh 28 adik-adik SD & SMP
		Takbir Keliling Dusun Gapuk	Seluruh masyarakat Dusun Gapuk	Ikut serta menertibkan barisan adik-adik, membagikan kupon, & pengundian dorprize
10	Minggu, 10 Juli 2022	Shalat Bersama Eid Adha & Penyembelihan Hewan Qurban	Seluruh tim Tim pengabdian & masyarakat sekitar	Ikut serta sholat berjamaah & penyembelihan hewan qurban dengan masyarakat sekitar
11	Senin, 11 Juli 2022	Posyandu Dusun Godong	Balita & anak-anak Dusun Godong	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Godong datang ke posyandu
12	Selasa, 12 Juli 2022	Posyandu Dusun Banggle	Balita & anak-anak Dusun Banggle	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Banggle datang ke posyandu
13	Rabu, 13 Juli 2022	Posyandu Dusun Dayangan	Balita & anak-anak Dusun Dayangan	Seluruh Balita & anak-anak yang berada di Dusun Dayangan datang ke posyandu
14	Kamis, 14 Juli 2022	Kegiatan Vaksin PMK	Hewan ternak khususnya sapi yang ada di Dusun Kedungbokor, Banggle & Godong	Seluruh sapi di Dusun Kedungbokor, Banggle & Godong sudah diberi vaksin PMK
15	Jum'at, 15 Juli 2022	Persiapan Proker Pelatihan <i>Ms. Word</i>	Pengecekan laptop yang akan dipakai adik-adik untuk latihan besok	Saat pelatihan besok dapat berjalan lancar & tidak ada laptop yang eror
16	Sabtu, 16 Juli	Pelatihan <i>Ms. Word</i>	Adik-adik Sd Kelas	Diikuti oleh 22 adik-

	2022	Kedua	5 & 6 SD serta SMP	adik SD & SMP
17	Minggu, 17 Juli 2022	Pelatihan <i>Ms. Word</i> Ketiga	Adik-adik Sd Kelas 5 & 6 SD serta SMP	Diikuti oleh 23 adik-adik SD & SMP
18	Senin, 18 Juli 2022	Diba'an Dusun Banggle	Seluruh anggota Diba'an	Ikut serta pembacaan maueled diba'
19	Selasa, 19 Juli 2022	Yasinan Dusun Genukwatu	Seluruh ibu-ibu anggota yasinan	Ikut serta kegiatan yasinan bersama ibu-ibu anggota yasinan
20	Rabu, 20 Juli 2022	Observasi Konveksi Topi	Dapat mengetahui cara pembuatannya	Ikut serta membantu proses penjahitan & melihat cara pembuatannya mulai dari pemotongan kain hingga menjadi barang yang siap dijual
21	Kamis, 21 Juli 2022	Mengajar Mengaji di TPQ	Seluruh adik-adik TPQ	Ikut serta mengajar & menyimak bacaan adik-adik
22	Jum'at, 22 Juli 2022	Manaqib dusun kedungbokor	Seluruh ibu-ibu anggota manaqib	Ikut serta kegiatan manaqib bersama ibu-ibu anggota manaqib
23	Sabtu, 23 Juli 2022	Kuis bersama SDN Genukwatu I	Adik-adik kelas 2 & 3	Mengadakan quiz yang pertanyaannya seputar cita- cita, profesi, pancasila & lagu kebangsaan
24	Minggu, 24 Juli 2022	Pelatihan <i>Ms. Word</i> Keempat	Adik-adik Sd Kelas 5 & 6 SD serta SMP	Diikuti oleh 20 adik-adik SD & SMP
25	Senin, 25 Juli 2022	Pembungkusan Hadiah	Membungkus hadiah untuk jalan sehat	Seluruh hadiah dapat terbungkus mulai dari hadiah hiburan hingga hadiah utama
26	Selasa, 26	Pembagian	Seluruh Kepala	Seluruh undangan &

	Juli 2022	undangan dan pamflet jalan sehat	Dusun di Desa Genukwatu & Sekolah-sekolah di Desa Genukwatu	pamflet sudah tersebar
27	Rabu, 27 Juli 2022	Penyebaran Undangan Penutupan	Undangan yang disebar ke 23 orang	Seluruh undangan sudah tersebar
28	Kamis, 28 Juli 2022	Penutupan di balai desa	Jumlah yang diundang 23 orang	Kehadiran undangan 13 orang
29	Jum'at, 29 Juli 2022	Prepare proker gabungan dengan pihak desa	Galdi bersih untuk proker gabungan	Gladi bersih bisa berjalan dengan baik
30	Sabtu, 30 Juli 2022	Proker Jalan sehat dan senam dengan Pempdes	Seluruh masyarakat Desa Genukwatu	Menjalin rasa persaudaraan dengan masyarakat Desa Genukwatu



Gambar 1: Rapat koordinasi awal dengan perangkat desa Genukwatu



Gambar 2: Pembuatan sosial media wisata kolam pancing dan branding produk jamur



Gambar 3: Pelatihan Ms. Word



Gambar 4: Renovasi situs peninggalan



Gambar 5: Acara Jalan Sehat dan Senam

E. PENUTUP

Kegiatan pengabdian dosen dan mahasiswa yang diselenggarakan selama kurang lebih 1 (satu) bulan dengan melibatkan dosen dan mahasiswa STIE PGRI Dewantara Jombang telah memberi banyak manfaat khususnya bagi masyarakat Desa Genukwatu. Beberapa hal yang telah dilakukan penulis bersama tim pengabdian adalah:

- 1) Branding dan pembuatan logo terhadap salah satu UMKM produk Jamur yang ada di Desa Genukwatu, serta pembuatan sosial media berupa facebook untuk wisata kolam pancing agar dikenal lebih luas lagi oleh masyarakat dari berbagai daerah
- 2) Pelaksanaan Pelatihan *Ms. Word* tingkat SD/SMP yang dimana partisipan dalam pelatihan tersebut jauh dari target awal dan tentunya sangat memberikan manfaat ilmu pengetahuan yang berguna dalam dunia pendidikan,

- 3) Merealisasikan konsep renovasi situs peninggalan sumber mata air disalah satu dusun di Desa Genukwatu dengan pembuatan plang dan nama untuk sumber tersebut yakni Blumbang Santri,
- 4) Terwujudnya harapan desa dengan adanya acara jalan sehat dan senam bersama seluruh masyarakat Desa Genukwatu yang dimana tujuannya adalah untuk mempererat tali silaturahmi dan sosial masyarakat karena melibatkan seluruh warga desa.

DAFTAR PUSTAKA

- Anonim. 2022. *Panduan Teknis Kuliah Kerja Nyata (KKN)*. Jombang: STIE PGRI Dewantara Jombang
- Harumaya, D. (2022). *Sejarah Asal Mula Nama Desa Genukwatu Ngoro Kabupaten Jombang*. SinergiPapers.Com. <https://www.sinergipapers.com/informasi/pr-2873412278/sejarah-asalmula-nama-desa-genukwatu-ngoro-kabupaten-jombang>
- Soleh, A. (2017). Strategi Pengembangan Potensi Desa. *Jurnal Sungkai*, 5(1), 35–52.
- Sutrisno, E. (2021). Strategi Pemulihan Ekonomi Pasca Pandemi Melalui Sektor Umkm Dan Pariwisata. *Jurnal Kajian Lembaga Ketahanan Nasional Republik Indonesia*, 9(1), 641–660.